

Precio de suscripción
75 céntimos de peseta:
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

SECCION RELIGIOSA

Domingo 26.—s. Policarpo obispo y mr., sta. Paula viuda y s. Pelayo obispo y cfr.

Lunes 27.—s. Juan Crisóstomo obispo y doctor.

Martes 28.—s. Valero ob., la Traslacion de sto. Tomás de Aquino dr., y la Aparicion de sta. Ines vg. y mr.

Miércoles 29.—s. Francisco de Sales obispo y dr. santa Radegunda vírgen.

Cultos

Domingo 26.—La Misa y oficio divino son de San Policarpo obispo y martir, con rito doble, color encarnado, haciendo conmemoracion de la Dominica 3 despues de Epifania.

En la Catedral fiesta en honor de Santo Tomas de Aquino con sermon por el R. Sr. D. Juan Mascaró Beneficiado del Concordato.

En San Francisco homilia por el R. Sr. Ecnomo.

En San Agustin por la mañana á las 7 y media los Cofrades de Ntra. Señora de la Correa tienen Misa de Comunión. Por la tarde á las 2 y media, Rosario, Trecenario y despues sermon vótico en honor de Ntra. Señora del Carmen predicando el R. Lic. D. Pedro Anglada Beneficiado.

La Oracion de 40 horas continua en la Iglesia de Maria Auxiliadora esponiendo S. D. M. á las 5 y media de la tarde y reservando á las 6 y media.

Lunes 27.—La Misa y oficio divino son de San Juan Crisóstomo obispo, confesor y doctor, con rito doble, color blanco.

Martes 28.—La Misa y oficio divino son de San Julian obispo y confesor, con rito doble 2.ª clase color blanco, haciendo conmemoracion de Santa Ines vírgen.

Miércoles 29.—La Misa y oficio divino son de San Valero obispo y confesor con rito doble color blanco.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA ENERO

El décimo cuarto centenario del bautismo de Francia.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santisima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente, á fin de que reineis en Francia, la hija primogénita de la Iglesia y la primera que recibió por Margarita Maria las últimas revelaciones de vuestro Corazon adorable.

PROPÓSITO

Renovar diariamente las promesas del bautismo, renunciando á Satanás y todas sus obras.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª Las apremiantes necesidades de esta isla.
- 2.ª La moderacion cristiana en el vestir.
- 3.ª Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Enero y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 3, Santa Genoveva.
» 29, San Francisco de Sales.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma del Rdo. D. José Riera, Pbro., la de D.ª Rafaela Capella, Directora de coro que fué del Corazon de Jesús, y las de un asociado y una asociada que fallecieron durante el mes de Diciembre.

A. M. D. G.

Despedida del general Martinez Campos.

Así que el general Martinez Campos recibió el cablegrama del gobierno, en que se le autorizaba para entregar al general Marín el

mando del ejército y del gobierno general de la isla de Cuba, convocó en el palacio de la capitanía general de la Habana al elemento oficial y ante él pronunció el discurso, cuyo extracto reproducimos á continuación.

Dice así.

—Os reuno en estos momentos solemnes en que se halla el enemigo á las puertas de la capital, para hacer entrega del mando, cumpliendo las instrucciones que del gobierno de S. M. acabo de recibir.

Pero antes necesito sincerarme ante vosotros.

La opinión cree que no se deben tener contemplaciones con el enemigo; y la opinión, en mi concepto, lo cree así infundadamente.

Voy á explicarme.

—Son éstas—añadió el general—cuestiones de conciencia.

Yo he cumplido lo que la mía honradamente dictara, y con ello me he ajustado estrictamente á los deberes de la justicia, que son mi norma.

Esto no obstante, quiero disculparme ante vosotros.

En la pasada guerra civil española hice fusilar traidores á la patria.

Entonces el enemigo mataba y se ensañaba con nuestros soldados allí donde les cogía.

Ahora es distinto.

En esta guerra ocurre lo contrario.

Y conste, señores, que esto no es enaltecer al enemigo, lo que nunca haría yo.

Digo simplemente la verdad.

Los rebeldes no tienen conciencia; no tienen idea de ella; ajustan sus actos únicamente á la política, á una, á la que escogen.

Porque no tienen conciencia; los insurrectos, lo asolan todo, todo lo incendian, todo lo destruyen, todo lo arrasan, llevando la ruina, y la miseria, y el hambre, y la desolación al país.

Y sobre esas ruinas quieren levantar la independencia, pretendiendo construir un edificio sobre un montón de escombros.

Pero he de confesar asimismo que esos rebeldes no atropellan á nuestros soldados.

He de confesar que nos devuelven á los prisioneros, que nos curan á los heridos.

Hé ahí la diferencia entre esta guerra y aquella. Por eso eran menester también diferentes procedimientos para combatirla.

—No obstante todo esto—seguía diciendo Martínez Campos—creyendo yo que no se debía combatir á los separatistas con la guerra sin cuartel, precisamente por los procedimientos que los separatistas han seguido desde que comenzó la insurrección, he fusilado á tres cabecillas filibusteras, á pesar mio, porque así lo exigían las circunstancias, y he enviado á presidio, condenados á cadena perpetua, varios prisioneros, y he ordenado, en fin que se fusile en el acto á los enemigos de la patria á quienes se encuentre incendiando los ferro-carriles, á quienes se sorprenda destruyendo la propiedad.

¿Qué más quiere la opinion?

—Pero es—añadió—que he caido en desgracia.

Es que he tenido, sin duda, poco acierto en el mando de la campaña, y durante mi mando se internó el enemigo en la provincia de Matanzas, y despues en la de la Habana, y por último, en la de Pinar del Rio, y ha recorrido toda la isla de Oriente á Occidente.

—Yo regresé entonces á la Habana.

Vosotros sois testigos.

En la recepcion que entonces hubo aquí á la que concurrieron todos los partidos políticos de la isla de Cuba, no busqué populacheria; porque sabéis que la detesto.

Pues bien; entonces, con la franqueza de que tantas pruebas he dado en mi larga vida, dije:

—Me he equivocado.

—A esta franqueza mia contestó la opinión cubana con aquella manifestación pidiendo que continuara al mando de las fuerzas del ejército de Cuba, solicitando que continuara en el desempeño de este gobierno, haciéndome, en fin, unas demostraciones de simpatía y de cariño que no creo merecer.

A pesar de todo esto, y á espaldas de lo que en público se hacía, se dirigen desde Cuba cartas á Madrid pidiendo mi relevo.

Me decían á mí que querían mi continuación en la isla.

Le decían al gobierno que causaba un gran conflicto la permanencia de mi persona en la isla.

Querían, en fin, que dejara el mando; pero diciéndome lo contrario, precisamente.

—Después de todo esto, que llegó con perfecta claridad á mis oídos, enteré de una reunión de los derechistas, en la que acordaron pedir mi relevo.

Llamé á los jefes de todos los partidos, les expuse mi situación y telegrafíe al gobierno para que resolviera.

Este, con una alta mira patriótica, ha dispuesto que haga entrega del mando.

He ahí todo lo sucedido.

He ahí, breve y sucintamente expuesta, la historia de mi relevo.

Después el general Martínez Campos hizo grandes elogios del general Marín, su sucesor.

EL GENERAL MARTINEZ CAMPOS

Á LOS PERIODISTAS

Según los telegramas que á *El Liberal* ha enviado su corresponsal en la Habana, el señor Coronado, el general Martínez Campos saludó afablemente en la antesala del palacio de la capitanía á los periodistas.

—Hablo á ustedes ahora—dijo—como particular.

Ya no soy gobernador.

Y conste, ahora que se lo puedo decir á ustedes con toda franqueza, que no presenté la dimisión.

El gobierno ha hecho muy bien en quitarme el mando del ejército.

Conste de todos modos que los temperamentos de exageración é intransigencia no conducen á fin practico ninguno.

Yo he sufrido mucho en estos nueve meses, y debe tenerse en cuenta que yo no vine á ganar nada y sí á perder mucho.

Me he expuesto personalmente en varias ocasiones, sólo por deberes de patriotismo y cumpliendo la misión que España y mi conciencia me habían impuesto, y mi primer deber aquí era restaurar y mantener el principio de autoridad.

Los pueblos son los que ejercen la verdadera soberanía; pero la cabeza necesita un poder superior.

Podrá romperse pero doblegarse nunca.

He impedido se repitan los hechos tristes y luctuosos de la pasada guerra.

Recuerda el general Martínez Campos á los estudiantes fusilados en aquella época triste.

El general hablaba con el corazón lleno de amargura; sus palabras eran sentidas y revelaban el estado de su alma.

Alocucion de Martínez Campos.

El general Martínez Campos dirigió al ejército y á los voluntarios la siguiente alocución:

«Soldados y voluntarios del ejército de Cuba:

«El gobierno de S. M. ha dispuesto que entregue el mando al dignísimo general Marín.

«Ejerciendo yo á la vez los cargos de gobernador general y de general en jefe, tenía que responder á las obligaciones de ambos.

«No he sido afortunado á pesar de vuestros esfuerzos y sufrimientos en el segundo de aquellos cometidos.

«En cuanto á mi gestion como gobernador general, no he aceptado seguir la política de guerra que la opinión de los partidos constitucional y reformista quería que siguiese y que mi conciencia me impedía seguir.

«Expuse estas consideraciones al gobierno, quien sabiamente encargado de velar por los altos intereses de la patria, y comprendiendo la incompatibilidad que existe entre los partidos y mi persona, se ha inspirado en altas miras de patriotismo para adoptar la determinación de que he hecho mérito.

«Mucho siento despedirme de vosotros, que tantas pruebas de afecto me habeis dado, y siento más que por mi doble cargo de gobernador y general en jefe no he podido compartir con vosotros fatigas, privaciones y peligros en la medida que me correspondía.

«Si en mi ha habido deficiencias como general en jefe, vuestro valor, vuestra disciplina, vuestros sufrimientos, vuestro constante anhelo de dar la vida por la patria las habrán casi desvanecido.

«Orgullosa me siento de haberos mandado y no necesito encareceros que sigais como hasta aquí bajo las órdenes de mi querido compañero el general Marín, quien sabrá conducirnos á la victoria, devolver la paz á Cuba y la tranquilidad á la Madre patria.

«Habana, 18 de Enero de 1896.—Vuestro capitán general, *Arsenio Martínez de Campos.*»

El programa del general Weyler.

A *El Liberal* le telegrafían lo que sigue.

«Barcelona 18 (10'10 n.).—En el expreso de esta noche marchó el general Weyler á Madrid.

Despidieronle en la estacion centenares de

amigos y todo el elemento oficial.

«Persona que me merece entero crédito, y que trata con intimidad al general, me dice que éste no tenía empeño ninguno en ir á Cuba, por dos razones: porque se encontraba aquí bien, y porque ciertos asuntos de familia le preocupaban, constituyendo para él un verdadero problema. Pero desde el momento que la patria necesita de sus servicios, se apresura á ir á luchar por ella.

«Weyler seguirá procedimientos completamente distintos á los empleados por Martínez Campos.

«En política será oportunista, obrando según aconsejen las circunstancias.

«Contestará á la guerra con la guerra.

«Será inexorable con los enemigos declarados de España, sobre todo con los espías y con cuantas personas ayuden directa ó indirectamente á los insurrectos.

«Procurará también que el campo quede limpio de toda clase de ganado, para privar á los rebeldes de carnes alimenticias y de caballos de silla.

Tratará de que el bloqueo de la isla sea completo y absoluto, para impedir los desembarcos de armas y de municiones con destino á los insurrectos, y será clemente con los que depongan las armas y den muestras de arrepentimiento y cariño á España.

«Hace dos meses, cuando marcharon los últimos refuerzos, creía Weyler fácil dar un golpe de gracia á la insurrección.

«Hoy lo cree más difícil, porque habrá habido muchas bajas por enfermedades y por las balas en nuestras tropas; por el incremento que ha tomado la insurrección, y por quedar poco tiempo de aquí el período de las lluvias.

«Sin embargo de esto, el general Weyler está animado de los mejores deseos, y espera que para aquella época habrá recibido la insurrección un golpe mortal quedando poco menos que vencida y dominada.

«Porque tiene empeño en demostrar que no es sanguinario, como se ha dado en decir, sino justiciero y clemente.—Rico.

NOTICIAS

Si alguien pudiese dudar de que los insurrectos de Cuba representan la barbarie más odiosa, le bastaría para convencerse ello la lectura del siguiente decreto circular que el *generalísimo* Máximo Gomez dictó y que apareció en el periódico filibustero *Patria*, órgano oficial de la insurrección:

«*Cuartel general del ejército libertador.*—Territorio de Sancti-Spiritus.—Circular.

Animado del mismo espíritu de inquebrantable resolución en defensa de los fueros de la revolución redentora de este pueblo de colonos, vejado y despreciado por España, y en armonía con lo dispuesto sobre la materia en circular de Julio, he venido en disponer lo siguiente:

Artículo 1.º Serán totalmente destruidos los ingenios, incendiadas sus cañas y dependencias de batey, y destruidas sus vías férreas.

Art. 2.º Será considerado traidor á la patria el obrero que preste la fuerza de su brazo á esas fábricas de azúcar, fuentes de recurso que debemos cegar á nuestros enemigos.

Art. 3.º Todo el que fuere cogido *infraganti* ó resultare probada su infracción al artículo 2.º, será pasado por las armas.

Cúmplase por todos los jefes de operaciones del ejército libertador, dispuestos á enarbolar triunfante (aun sobre escombros y cenizas) la bandera de la república de Cuba.

En cuanto á la manera de hacer la guerra, cúmplase las instrucciones que privadamente tengo dadas.

El honor de nuestras armas y el reconocimiento, valor y patriotismo de usted hacen esperar el exacto cumplimiento de lo ordenado.

El general en jefe.—*Máximo Gomez.*»

—El venerable Cardenal arzobispo de Toledo regalado ha su sobrino el bravo teniente coronel Zubia, que tanto se ha distinguido en Cuba, un sable de honor con la dedicatoria siguiente:

«Al bravo jefe Juan Zubia, el inválido coronel Monescillo.»

—La Excm. Diputación Foral y Provincial de Navarra ha acordado publicar un escrito en el que consta qué es lo que la Corporación opina acerca del uso que en las escuelas de primera enseñanza debe hacerse del vascuence.

La Diputación de Navarra se identifica con la Diputación de Guipúzcoa. Del citado escrito se hará en breve una tirada de 2,000 ejemplares que se distribuirán entre los señores Párrocos y Alcaldes de la provincia.

—Los agricultores de Castilla, que se prometían una abundante cosecha de cereales por haber nacido bien las plantaciones de trigo y cebada, se encuentran ahora tristemente sorprendidos con que una nueva plaga ataca á las plantas, siendo ya de verdadera consideración los daños que ha causado en los sembrados.

En un principio se supuso que era el exceso de humedad la causa de que se presentaran algunos gusanitos blancos; pero hoy la invasión alcanza á las tierras altas, y las plantas que á diario se secan son la mejor prueba que la zona de invasión de la plaga se ensancha por momentos.

El insecto se coloca sobre la raíz, casi á flor de tierra, y penetrando en los tallos de la planta, los consume y mata.

—Dicen de Huesca que circula en aquella ciudad una nueva clase de duros falsos con el busto de Alfonso XIII y año 1875. Se les distingue de los buenos en las palabras «Plus ultra» del escudo, que están muy borrosas, y el cordónillo, que es muy imperfecto.

—En todo el año de 1895 se han exportado de Eibar 40,592 escopetas, 50,154 pistolas, 65,136 revólvers y 1,191 fusiles, carabinas y tercerolas. En total, 157,073.

También se han exportado 280,939 cartuchos de todas clases.

—Se ha dispensado por la Diputación de Navarra el pago de los derechos de portazgos provinciales á los carros empleados en el acarreo del material necesario para la construcción del monumento á los Fueros.

INFORMACION TELEGRAFICA

Madrid 20.—El general Weyler ha celebrado una nueva y larga conferencia con el Ministro de Ultramar.

Después marchó á su casa, donde acuden á infinidad de personas, entre ellas casi todos los generales residentes en Madrid, ex-ministros, diputados, senadores, periodistas y aspirantes á destinos.

El General saldrá esta noche para Barcelona en cuyo puerto embarcará el día 25.

El general Despujol irá probablemente á Barcelona la víspera del embarque para despedirle.

Madrid.—Una comisión del partido reformista cubano, compuesta del senador conde de la Mortera y los diputados señores Dolz y Amblard ha visitado al general Weyler.

La entrevista ha sido muy afectuosa y los cubanos han manifestado al General, que podía contar con la adhesión del partido para ayudarle en la misión que le ha sido encomendada.

Ha estado también á ver al general, con el mismo objeto que la anterior, otra comisión del partido Union Constitucional, pero no ha podido verle á causa de hallarse ausente en aquel momento.

Ambos partidos han designado comisiones que acudirán á la estación del mediodía para despedirse del General.

Madrid 20.—El general Weyler, al tomar el tren, ha sido objeto de una despedida muy afectuosa.

Hallábanse en la estación los diputados antillanos de los partidos constitucional y reformista, los ministros de la Guerra, de Hacienda y de Ultramar, los señores Canalejas y Diaz Moreu, nu-

merosos senadores y diputados y un público numeroso.

Le ha despedido en nombre de la Regente el general Martitegui.

Momentos antes de partir, el general Weyler se ha despedido en voz alta de todos, manifestando vivos deseos de poder comunicar cuanto antes noticias satisfactorias y haciendo votos para reintegrar á España su completa soberanía en la Grande Antilla.

Al ponerse en marcha el tren se han dado vivas á España y al Ejército.

El General no embarcará en Barcelona con objeto de ganar tiempo, haciéndolo en Cádiz ó en Santander siguiendo las indicaciones de los ministros de la Guerra y de Ultramar.

Telegramas de la Habana comunican haberse embarcado para la Península el general Martinez Campos en el vapor «Alfonso XII». A la despedida de los elementos oficiales se ha tenido la del público en manifestacion de simpatía al General.

Formaban en la carrera las tropas de la guarnicion y los voluntarios.

La multitud saludaba al General desde los muelles, y le escoltaban muchas embarcaciones al dirigirse al trasatlántico. Se han dado vivas al Ejército y al General, que se mostraba sonriente.

La despedida hecha al general Marín ha sido cordialísima.

De los diferentes partidos han ido á despedir al general Martinez Campos algunos constitucionales muchos reformistas, y los autonomistas todos, procedidos éstos de la plana mayor del partido.

— Varias familias de la Habana, sospechosas de filibusterismo, se embarcan para Tampa.

Reina en general grande expectacion, y grande inquietud entre ciertos elementos de la Isla conocidos por su poco afecto á España, acerca de la política que se proponga seguir el general Weyler.

GCETILLA.

Con la correspondencia que el correo del juéves recibimos nos vinieron á faltar varios periódicos de nuestro canje; de Palma, sólo recibimos los números del domingo y lunes de dos colegas y de otro el número del martes y miércoles, faltándonos también los del miércoles de Barcelona y los correspondientes al lunes de Madrid. ¿Cuare causa?

Algunos periódicos de Palma se lamentan de que se den en la plaza de toros de Felanitx riñas de perros, habiendo alguno que llama la atención del señor Gobernador de la provincia. Aquí entre nosotros, de vez en cuando hay también quien se divierte con riñas de gallos, cuyo espectáculo atrae no poca gente en su derredor. Si hay gustos que merecen palos seguramente este será uno de tantos.

Hemos visto con desagrado, que va desapareciendo la tradicional costumbre de empavesar los buques surtos en nuestro puerto los domingos y fiestas, hasta el punto de que ni en la fiesta de San Antonio, según nos han dicho, á pesar de ser el aniversario de la Reconquista de Menorca, no hubo siquiera un buque que enarbolará bandera alguna.

Sentimos vivamente que vaya amortiguándose dicha costumbre, por haberla heredado de nuestros antepasados y por ser también un testimonio de los sentimientos cristianos de nuestros marinos.

El juéves, fiesta de San Ildefonso, por ser los días de S. M. el Rey Alfonso trece, los edificios del estado ostentaron el pabellon nacional y cantóse en la santa iglesia Catedral, un solemne *Te Deum*, asistiendo al acto el M. I. Ayuntamiento y demás autoridades.

Por ser también la fiesta del Patron del

Seminario Conciliar de esta diócesis, celebraron los alumnos de dicho centro escolar solemnes cultos en honor de S. Ildefonso, cantando en la noche de la vigilia *Laudes* y Misa el día de la fiesta, siendo celebrante el M. I. Sr. Rector del indicado establecimiento.

Mañana celebrarán la acostumbrada reunion mensual los Sres. Celadores y Celadoras del Apostolado de la Oracion: la de Celadoras será á las 3 y cuarto de la tarde, en la sacristia de S. Agustin; y la de Celadores en el Circulo Católico al anochecer, pudiendo concurrir á esta los asociados de cada coro.

En el *Boletín Oficial* de esta provincia se publica una instrucción del Gobierno Civil de la misma dando reglas para la aplicación de la ley de pesas y medidas de 8 de Julio de 1892, hoy vigente, y del nuevo reglamento para ejecución publicado en la *Gaceta de Madrid* de 10 de Septiembre último, reglamento que se ha puesto en práctica desde 1.º de Enero corriente.

El *Boletín Oficial eclesiástico* de esta diócesis, publicado en el día de ayer, contiene una circular mandando se publique la Bula de la Santa Cruzada; otra sobre el cumplimiento de cargas de Misas y rendicion de cuentas de legados de sufragios y obra pia; otra por fin, sobre dispensas de matrimonios de 1.º con 2.º grado de consaguinidad.

Hay también un aviso del Sr. Administrador Diocesano de la Cruzada, encargando á los expendedores de sumarios se sirvan remitirle nota de los ejemplares que necesiten y que hagan entrega de los sobrantes y de las limosnas recogidas.

Se ha dispuesto que el día 25 del actual se concentren en las zonas respectivas los individuos del reemplazo de 1895 que se hallen en sus casas con licencia ilimitada y han de formar el cupo de los 20 batallones que se envían á Cuba. Cada batallon constará de 1,200 plazas.

El trancazo, más ó menos leve ó disfrazado, parece que nos ha hecho ya su acostumbrada anual visita, indicando su estancia en esta ciudad con algunos señales inequívocas del molesto huésped.

Como ejemplo de la audaz travesura de ciertos muchachos, es el hecho de haberse apoderado ayer uno de tantos, de un ejemplar de «El Boletín eclesiástico de esta diócesis» y de la hoja telegráfica, que nuestro repartidor había depositado dentro una ventana de un suscriptor nuestro. ¡Bien aprovechado promete ser el mozo!

A los pocos días de haberse recibido en nuestro establecimiento tipográfico, se ha visto agotado el pedido de cien ejemplares del hermoso mapa de la isla de Cuba anunciado ya en este periódico. Advertimos á nuestros amigos tanto de esta ciudad como del interior de la isla que nos lo han pedido que dentro algunos días recibiremos un segundo envío.

Ha fallecido el redactor de nuestro colega *La Verdad* de Manresa D. Ramon Herp y Perera, persona de recomendables cualidades por su talento y virtud, y el primero de los cristianos manresanos en cuanto se relacionase con el servicio de Dios, caridad para con los pobres y defensa de sanas doctrinas, cuya muerte ha sido muy sentida por todos sus amigos y conocidos. R. I. P.

Segun afirma un periódico de Valencia, Su Santidad el Papa Leon XIII, á petición del Cardenal Sr. Sancha, ha concedido al cabildo metropolitano de aquella ciudad la gracia de que los seis canónigos dignidades puedan usar mitra, al igual de las que usan desde

tiempo inmemorial los de la catedral de Santiago de Compostela, y de fecha más reciente los de Toledo.

La *Gaceta* ha publicado el anunciado decreto ampliando la recluta voluntaria con destino á Cuba y autorizando á los particulares para reclutarse durante la guerra y seis meses mas, corriendo de su cuenta los gastos de transporte hasta los depositos respectivos.

Los reclutas percibirán en el acto del embarque doscientos cincuenta pesetas y otra cantidad análogo por año, pagadera por mensualidades.

Con ocasion de los *Juegos florales* que en Mayo próximo habrán de celebrarse en Barcelona, han concedido premios, consistentes en ricas obras de arte, los Prelados de Valencia, Tarragona, Barcelona, Vich, Menorca, Teruel y Solsona.

«El Correo Español» nos dá el siguiente tristísimo cuadro de la situacion en que se encuentra la capital de la isla de Cuba.

La Habana, capital de la isla, el Madrid de la Gran Antilla, centro oficial y residencia de la representación soberana de la nacion, se encuentra á estas horas casi sitiada y bloqueada por el enemigo é incomunicada con el resto de la isla.

Todos sus ferrocarriles y telégrafos han sido destruidos por los insurrectos, y como consecuencia de esto el tráfico se ha paralizado, el comercio ha cerrado sus puertas, las fábricas han suspendido sus trabajos, y aquella populosa ciudad, aumentada con miles de indigentes escapados de los campos y refugiados en Habana, es presa de la mayor ansiedad y del pánico mas espantoso. Mas que al trabajo se prepara á la defensa; sus calles parecen campamentos; muchas familias acomodadas toman pasaje en extranjero, huyendo de los horrores de la guerra, y hasta la mayor parte de los corresponsales de nuestros periódicos han buscado en Cayo Hueso, centro del laborismo y guarida de los enemigos de España, un asilo seguro desde donde poder comunicar, sin riesgo ni peligros, noticias á la Metropoli de la situacion gravísima para la que pasa en estos momentos la capital de la Gran Antilla.

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 25.—2'45 m.

Máximo Gomez ha pasado el rio Canton, marchando con direccion al Occidente.

Las tropas han tenido varios encuentros.

En el Consejo de ministros del martes próximo se acordará el impuesto de guerra con recargo al derecho arancelario de Cuba.

Madrid, 25.—2'40 m.

Máximo Gomez espera conocer los planes del general Weyler para ajustar la conducta que ha de seguir al frente de la insurreccion. Este se encuentra abatido y muy agravado en la enfermedad de la tisis que viene minando su existencia.

Interior 64'40

Exterior 73'49

El vapor «Santo Domingo»

De vuelta de Cuba.

Ha llegado ayer á Cádiz el vapor correo de Cuba *Santo Domingo*, conduciendo 235 pasajeros, entre éstos varios jefes y oficiales del Ejército y de la Marina, que regresan enfermos.

El buque ha traído un malísimo viaje á causa de los temporales. Aparte de esto no ha ocurrido ningún incidente durante la navegación.

Vienen en el vapor 43 soldados, 14 de ellos inútiles, cojos ó mancos, y los demás enfermos.

Regresan también 80 marineros cumplidos de las dotaciones de los buques que operan en Cuba.

Trae el vapor tres millones de duros procedentes del canje de la moneda en Puerto Rico. Este dinero se enviará á Madrid.

También vienen en el buque los deportados José Manuel Díaz y Diego Zurita, que serán conducidos á Ceuta.

Los soldados y los deportados no desembarcarán hasta mañana.

Además vienen los deportados Manuel Rosa Ragen y Filomeno Fernández, y como deportados los filibusteros Andrés San Martín, Torcuato Mazorra, Ibrahín Manco, Santiago Rabello y Victoriano Collazo, hermano este último del célebre laborante.

Todos éstos van á Ceuta, condenados á cadena perpetua.

Las opiniones de los jefes de ejército llegados hoy de Cuba en el vapor *Santo Domingo* son muy pesimistas.

En broma y en serio

El 5 Agosto último falleció en Londres el célebre propagador del socialismo científico, Federico Engels.

Muy numerosos son los elogios que le tributan sus discípulos y admiradores.

Federico Engels fué el continuador de las obras de Carlos Marx, príncipe de la *filosofía* socialista; el que á perpetrado sus teorías y sistemas; el que hizo suyos todos los juicios y apreciaciones del fundador del colectivismo sobre el capital; el que decía y repetía sin cesar aquellas fogosas palabras de su maestro:

«El capital viene al mundo chorreando sangre y lodo por todos sus poros, desde pies á la cabeza.»

Y cualquiera creerá que el bueno de Engels aborrecía el capital en la práctica como en la teoría, que le quemaría la mano una moneda, que en su caja no habría más que el vacío, hondo y oscuro, mejor aún que ni siquiera tendría caja propia, palabra repugnante vocablo criminal, frase que con solo nombrarla, enervaría y espezuznaría al acérrimo y furibundo socialista.

Y de fincas, propiedades particulares, robos á la comunidad, sudor del pobre, sangre del obrero y demás dictados retumbantes y campanudos con que se designan en la jerga socialista, no hay que hablar.

¿Como ese hombre iba á tener ni un palmo de terreno, á poseer ni un céntimo como propio?

Todo lo daría, todo lo distribuiría, todo lo repartiría, por lo menos entre sus correligionarios, compañeros ó hermanos.

¿Cómo podía retener ni el más pequeño capital el que en la forma que hemos visto le odiaba y le detestaba?

Federico Engels, á su muerte, no tendría siquiera *donde caerse muerto*.

¿Si?...

Pues para gobierno de incautos é inocentes, enseñanza de ignorantes y desengaño de ilusos, sépase que, abierto y registrado el testamento del célebre socialista, resultó que el difunto poseía una fortuna mobiliaria de 623.875 francos, y en bienes inmuebles 620.975, ó sea en junto 1.244.850 francos; esto es, *unos cinco millones de reales*.

¿Qué les parece de esto á nuestros obreros?

Uno de los jefes, más conspicuos, uno de los partidarios más entusiastas, uno de los más incauables *apóstoles* del socialismo, deja al morir *cinco millones de reales*.

¿Cinco millones de reales?

Y era un regenerador, un emancipador, un redentor del pueblo.

Y como este tiene el pobre pueblo tantos amigos.

Bien puede decirse *al contemplarle y contemplarlos*.

Buenos amigos tienes, Benito!

Y lo peor es que el pobre *Benito* sigue sin enterarse, sin saber distinguir los amigos verdaderos de los amigos falsos, sin conocer de una vez quiénes le profesan amor *suyo* y quiénes le quieren y le consideran y le estiman con sincero, con sincerísimo amor... *propio*.

¿Si por fin acabará de ver claro!

Pero nada, parece que tiene una venda en los ya nublados ojos.

Es muy fácil hablar al pueblo *democráticamente*.

Más difícil al practicar con él la verdadera democracia.

Es muy sencillo adularle y enloquecerle.

No tanto como esto amarle con sinceridad, y de todas veras quererle.

Para conocer quién le quiere y quién no le quiere, quién le ama y quién no le ama, para *favorecerse*, quién se acuerda de él porque está necesitado, y quién porque le *necesita*, no se fije en las palabras, deje á un lado las peroraciones y los discursos, los manifiestos y las proclamas, y atégase á una cosa, á una sola, que es la verdadera piedra de toque en el asunto:

Las obras, las obras y nada más que las obras.

Por ellas podrá distinguir los *Engels* que, después de pasarse la vida predicando igualdad y democracia, dejan al morir millones, de los Franciscos de Asis, Vicentes de Paul, Boscós, Damien y tantos otros católicos que fueron y son los verdaderos amigos del pueblo, los que de verdad le quieren y le aman, los que trabajan y se sacrifican, empleando su salud y su dinero en bien y provecho de los pobres.

SUPPLEMENTUM PRO DOECESI MINORICENSI

PARS HIEMALIS.

Die XIX Januarii. Tertia die infra Octavam S. Antonii Abbatis.

Die XXIV Januar. Octava S. Antonii Abbatis.

Die III Februarii. Secunda die infra octavam Purificationis B. M. V.

Die IX Februarii. Octava Purificationis B. M. V.

PARS VERNA.

Die XXII Maii. SS. Torquati et Sociorum Episcoporum Martyrum, Discipulorum S. Jacobi Apostoli.

PARS AESTIVA.

Die XXII Maii. SS. Torquati et Sociorum Episcoporum Martyrum, Discipulorum S. Jacobi Apostoli

Die III Julii. B. Raymundi Lullii Martyris. Die XXVIII Julii. B. Catharinæ Thomas Virginis.

Die II Augusti. B. Joannæ de Aza, Matris Sancti Patriarchæ Dominici.

PARS AUTUMNALIS.

Die XVI Octobris. De V. die infra Octavam Commem. B. M. V. de Columna.

Die XXVII Octobris. S. Fructi Confessoris.

Die XXX Octobris. S. Alphonsi Rodriguez Conf. S. J.

Dirigirse á la Tipografía Católica de Ciudadela.

¿Qué hay sobre el Espiritismo?

Refutación de las prácticas y teorías de esa secta con que en nuestro siglo se ha querido renovar la magia negra de los siglos medios.—En 8.º 20 céns.

Socialismo y Anarquismo

LA ENCÍCLICA

DE NUESTRO SANTÍSIMO PADRE LEON XIII
«DE CONDITIONE OPIUM»

Y

LOS CIRCULOS DE OBREROS-CATOLICOS

POR EL

P. ANTONIO VICENT
de la Compañía de Jesús

Véndese en esta imprenta á 1.50 ptas. ejemplar.

Calendarios americanos DEL S. CORAZON DE JESUS para 1896

Se hallan de venta en esta imprenta.

TIPOGRAFIA CATOLICA DEL S. CORAZON DE JESUS,
á cargo de Rafael Massanet, Plaza Vieja, 10.

DOLOR DE MUELAS

Se cura con el Anti-odontálgico del médico-dentista Sr. Anglada de Barcelona, siempre que sea nervioso.

De venta: Farmacia Fuxà Rosario 4.

PER FE GANA

Caldereta d' articles menorquins amb molt poch such y una mica de pebre cohent,

per N.º ANGEL RUIZ Y PABLO

Un folleto de 100 páginas que contiene los siguientes artículos en prosa menorquina: Prolech.—Còros.—Glosat.—Un bon homo.—Cansos de fandango.—Carta d' un mahonès.—Vòts.—En Jordi Busqus.—Clases pasivas, novel·leta.

Se vende en esta imprenta al precio de 3 reales vellon el ejemplar.

Práctica de los nueve oficios del Corazon de Jesús por el P. Luis Fiter

Véndese á dos reales el ejemplar en la imprenta de este periódico.